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O Superior Tribunal de 
Justiça (STJ) mante-
ve a condenação 
de Gabriel Ferreira 

Mesquita a seis anos de prisão 
pelo crime de estupro. Ele é 
proprietário do bar Bambam-
bã, na Asa Norte, em Brasília.

Um grupo de 12 mulheres 
acusou Gabriel de abusos 
durante relações sexuais. O 
processo julgado envolve o 
caso de duas mulheres. Elas 
afirmaram que tiveram a re-
lação sexual consentida com 
o acusado, mas depois de pe-
direm para interromper o ato, 
ele continuou forçadamente. 
A ação tramita em segredo 
de Justiça.

Na primeira instância, o acu-
sado foi condenado a seis 
anos por estupro, mas a sen-
tença foi anulada na segunda 
instância. No entendimento 
dos magistrados, não ficou 
configurado o constrangi-
mento das vítimas, que de-
veria ter ocorrido com “reação 
séria e efetiva” para recusar o 
ato pretendido pelo acusado.

Sobre o julgamento no STJ
O Ministério Público do 

Distrito Federal e Territórios 
(MPDFT) entrou com Recurso 
Especial contra decisão do 
Tribunal de Justiça do Distrito 
Federal e Territórios (TJDFT) 

Superior Tribunal de Justiça (STJ)

Últimas
STJ pode mudar interpretação 

de estupro no Brasil

que absolveu, em segunda 
instância. A Sexta Tuma do STJ 
aceitou o recurso do MPDFT. 
O placar foi de 3 a 2, para 
restabelecer a condenação  
de Gabriel.

Em seu voto, na abertura da 
sessão que julgou o caso, o mi-
nistro Sebastiao Reis Júnior, 
presidente do STJ, afirma que 

“a violência ficou configurada 
pelo uso de força física para 
vencer a resistência da vitima, 
apresentada por meio de seu 
dissenso explícito e reiterado 
para com a relação. Nesse 
ponto, o dissenso é funda-
mental para caracterização 
do delito”. Ele reforça que “a 
concordância e o desejo da 

vítima tem de perdurar du-
rante toda atividade sexual”.

Outro ministro que votou 
pela condenação, Rogerio 
Shietti Cruz, relator do caso, 
reiterou a negativa da vítima 
pelo ato. “Por tudo que conta 
dos autos, não há duvidas de 
que as evidências sinalizam 
para o expresso e reiterado 

dissenso da vitima, que não 
foi suficiente para fazer cessar 
a iniciativa do acusado”, disse 
Shietti Cruz.

No placar de 3 a 2 pela 
condenação, o ministro An-
tônio Saldanha Palheiro vo-
tou ponderando jurispru-
dência firmada pelo CNJ em 
matéria penal, e disse não 
sentir confortável em votar  
pela condenação.

“Não tenho dúvidas que a 
palavra da vítima tem des-
taque. (..) mas se apesar da 
relevância dessas declarações, 
permanecer dúvidas funda-
das, não existe caminho para 
o julgador em matéria penal, 
que não seja a absolvição”, dis-
se Saldanha em sessão do STJ.

Decisão histórica pode 
criar nova jurisprudência

De acordo com essa deci-
são, não se exige a compro-
vação de que houve algum 
tipo de violência física ou 
ameaça à mulher para que 
seja caracterizado o estupro. 
Basta apenas que ela, a ví-
tima, verbalize a negativa, 
mesmo que durante a prá-
tica sexual que se iniciou de  
forma consentida.

O professor de Direito Pe-
nal, Processo Penal e Lei Maria 
da Penha, Rafael Paiva, anali-
sou o caso.

“De fato se trata de uma 
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decisão histórica do STJ, uma 
vitória na luta pela liberdade 
sexual das mulheres. Não te-
nho dúvidas de que é uma 
vitória”, analisa o especialista 
em direito penal.

Ele explica que nos casos 
de estupro, é comum que 
a Justiça leve em considera-
ção o que é produzido, em 
termos de prova, após o ato  
sexual criminoso.

“É fato que em crimes se-
xuais, conhecidos como cri-
mes entre quatro paredes, a 
palavra da vítima tem uma 
validade maior, e agora, 
com essa nova decisão, ga-
nha um poder maior ainda”  
afirma Paiva.

Entretanto, na prática dos 
julgamentos, sobretudo em 
primeira e segunda instância, 
esse entendimento deve en-
contrar muita resistência, em 
razão da produção da prova.

“É normal que se façam os 
seguintes questionamentos: 
A vítima se submeteu a exame 
de corpo de delito? Procurou 
ajuda? Tem lesões no cor-
po?”, explicou o professor 
de direito.

A lei brasileira define estu-
pro como conjunção carnal 
ou ato libidinoso mediante 
violência ou grave ameaça, 
mas é a interpretação o juiz 
que, na prática, entende se 
aquele ato é violento ou não.

Decisão recente da 
corte definiu que basta 
a vítima verbalizar a 
negativa para que o 
crime seja configurado
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MANAUS - AMAZONAS

DIVULGAÇÃO

O ministro da Justiça e Segurança Pública, Ricardo Lewandowski, autorizou, nesta 
quarta-feira (14), o uso da Força Nacional de Segurança Pública (FNSP) em ação de apoio 
à aplicação das provas do Concurso Público Nacional Unificado (CPNU), no próximo 
domingo (18). As portarias com as autorizações para emprego do efetivo em Roraima, 
no Rio Grande do Sul e em Mato Grosso foram publicadas no Diário Oficial da União.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

A ministra Cármen Lúcia, presidente do Tribunal Superior Eleitoral (TSE) e integrante 
do Supremo Tribunal Federal (STF), defendeu nesta quinta-feira (15) a atuação do mi-
nistro Alexandre de Moraes, seu antecessor no comando da Justiça Eleitoral e colega 
no Supremo. Ela disse que o acúmulo de cargos nos dois tribunais não confunde as 
funções nem deslegitima qualquer atuação.

Editorial

Lula finalmente criou 
coragem de dizer o que 
todo mundo sabe: Ma-
duro não ganhou as elei-
ções. Ainda que diga que 
Maduro precisa explicar, 
não tem o que explicar.

Maduro não venceu, a 
Venezuela não quer um 
ditador no poder, o povo 
está fugindo do país e bas-
ta andar por Manaus para 
ver isso. Maduro tenta fa-

zer o errado virar certo. 
“Tem que apresentar os 

dados, agora os dados 
têm que ser apresentados 
por algo que seja confiá-
vel. O Conselho Nacional 
Eleitoral, que tem gen-
te da oposição, poderia 
ser, mas ele [Maduro] não 
mandou [as suas atas] 
para o conselho, ele man-
dou para a Justiça, para 
a Suprema Corte dele”, 

disse Lula, afirmando que 
não pode julgar a atua-
ção da Suprema Corte de 
outro país.

Não apresentou dados, 
porquê não existe dados 
que possa dar vitória a 
Maduro. E Lula não tem 
como defender aquele 
que um dia foi seu alia-
do. É simples assim.  “Se 
ele [Maduro] tiver bom 
senso, ele poderia tentar 

fazer uma conclamação 
ao povo da Venezuela, 
quem sabe até convocar 
novas eleições”, diz Lula, 
que também não tem 
como defender Maduro.

NA TV
Começa hoje a propa-

ganda eleitoral gratuita 
para os candidatos. Ma-
naus tem sete candidatos a 
prefeito e mais 41 vagas na 

CMM. O VDN explica tudo 
no caderno de política.

AVIÃO 
A queda do avião da 

VoePass é, no mínimo, 
um sinal de alerta para a 
aviação brasileira. Mui-
tas denúncias pipocam 
contra a empresa, e todo 
a sociedade merece a 
precisa de uma resposta  
do CENIPA.

Maduro  

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de secretário da Unidade Gestora de Projetos Especiais – UGPE

Sete aldeias situadas na 
Terra Indígena Andirá-
-Marau, na região do rio 
Uaicurapá, em Parintins, 
receberam, pela primeira 
vez, o serviço de iluminação 
pública. São cerca de mil 
indígenas da etnia Sateré-
-Mawé que vivem na região 
e que foram beneficiados 
pelo Programa Ilumina+ 
Amazonas, do Governo 
do Estado. As aldeias são: 
Vila Batista, Nova Galiléia, 
Monte Carmelo, Vila da 
Paz, Nova Alegria, Monte 
Betel e São Francisco. 

Quem vive na cidade e 
está acostumado com a 
iluminação pública como 
algo natural, muitas vezes 
não se dá conta do que 
isso representa para os que 
nunca puderam contar com 
esse serviço. Nas aldeias 
indígenas, os relatos mos-
tram a dimensão de como 
a vida muda a partir agora, 
abrindo novas possibilida-
des, a partir da inclusão 
dessa fatia da população.

O primeiro impacto que 
se tem é na educação. A ilu-
minação pública está sen-
do especialmente útil para 
os alunos que estudam à 
noite e, antes, precisavam 

se deslocar de casa para a 
escola, no meio da escuri-
dão. Um exemplo emble-
mático acontece na Vila 
Batista, maior aldeia des-
sa região, com quase 300 
habitantes. No local, tem 
uma escola que oferece 
ensino médio tecnológico 
à noite, recebendo alunos 
de lá mesmo e das co-
munidades vizinhas. Para 
eles, a rotina mudou para 
melhor e a expectativa é 
de aumentar a demanda 
pelo curso.  

Além do benefício aos 
alunos, outro ponto des-
tacado pelos indígenas 
é a vantagem de poder, 
agora, visualizar melhor o 
percurso nas caminhadas 
noturnas e se defender de 
picadas de cobras e dos 
animais silvestres. Também 
ganharam novo contexto 
atividades normalmente 
realizadas à noite, como 
rituais, cultos, contação de 
histórias e encontros para 
convivência, já que durante 
o dia estão todos envolvi-
dos com a caça, pesca e o 
trabalho no roçado.

Essas aldeias atendidas 
pelo Ilumina+ já contam 
com energia elétrica, im-

plantada por meio do 
Programa Luz para To-
dos, do governo federal, 
mas apenas as residências 
possuem lâmpadas. Não 
existia, até então, ilumina-
ção pública e os indígenas 
já vinham, há alguns anos, 
reivindicando o serviço.

Além da iluminação pú-
blica que chega pela pri-
meira vez, as aldeias estão 
recebendo uma tecnolo-
gia moderna, sustentável 
e ambientalmente corre-
ta. O LED, que substitui 
as lâmpadas de vapor de 
sódio, de mercúrio ou mis-
tas, tradicionalmente uti-
lizadas na iluminação pú-
blica do interior, consome 
até 60% menos energia, 
proporcionando econo-
mia de custo e reduzindo 
a emissão de gás carbô-
nico na atmosfera. Com 
isso, contribui, também, 
para o enfrentamento às 
mudanças climáticas. 

Parintins foi um dos pri-
meiros municípios aten-
didos na fase inicial do 
Programa Ilumina+ Ama-
zonas, em 2022, quando 
foi lançado pela Unidade 
Gestora de Projetos Espe-
ciais (UGPE). Na ocasião, 

Ilumina+ promove a inclusão, alcançando áreas remotas 
foram instalados 6.671 
pontos de LED na sede 
do município e nas cin-
co maiores comunidades: 
Caburi, Mocambo, Valéria, 
Vila Amazônia e Zé Açu. 
O investimento foi de R$ 
12,8 milhões. 

Nesta fase do programa, 
foi atendida a zona rural do 
município, abrangendo 81 
comunidades ribeirinhas e 
indígenas. Ao todo, foram 
instalados 2.168 pontos 
de LED, somando investi-
mentos de R$ 4,8 milhões. 
Os serviços, que estavam 
previstos para iniciar nas 
aldeias no final de julho, 
foram antecipados, por 
causa da rápida descida do 
rio e a previsão de estiagem 
severa para este ano.

Para chegar até as al-
deias foi montada uma es-
trutura especial. Os equi-
pamentos foram levados 
de barco de Manaus para 
a sede do município e, de 
lá, seguiram de ferry boat, 
embarcação com peque-
no calado, que permite 
operar em águas rasas. 
Nos locais de difícil acesso, 
o material teve que seguir 
de voadeira. 

As dificuldades enfren-

tadas foram compensadas 
pela satisfação estampada 
nos rostos das pessoas e 
pelas palavras de agradeci-
mento do Tuchaua Lorimar 
Batista, da aldeia Vila Batis-
ta, a quem temos enorme 
respeito. A sensação que 
fica é de dever cumprido.

E o trabalho segue, já con-
tabilizando 42 municípios e 
127 comunidades rurais e 
indígenas atendidos, com 
a implantação de mais de 
74 mil pontos de ilumina-
ção. A meta do governador 
Wilson Lima é chegar a 
todos os 61 municípios do 
interior, até a realização da 
Conferência da ONU so-
bre Mudanças Climáticas, 

a COP 30, em 2025. 
O programa, que come-

çou apenas nas sedes dos 
municípios, hoje se esten-
de às áreas mais remotas, 
beneficiando pessoas que 
nunca contaram com esse 
tipo de serviço, locais onde 
o fato de ser noite já re-
presentava uma limitação 
das atividades. 

O Ilumina+ Amazonas se 
posiciona, assim, como um 
programa inclusivo, que 
leva o progresso e abre 
novas perspectivas, para 
que as pessoas possam 
ter e gozar de uma vida 
digna, fazendo uso de 
serviços que são básicos  
e necessários.  

Foto: Tiago Corrêa
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Cidades

Grupo será formado 
por membros de 19 
órgãos estaduais, au-
xiliados por cientistas e 
especialistas que atu-
am no estudo e pes-
quisa do tema

O governador Wilson 
Lima empossou, 
nesta quinta-feira 
(15/08), os mem-

bros do Comitê Técnico-
-Científico (CTC), criado 
para assessorar o executivo 
estadual nas ações de en-
frentamento a Fenômenos 
Climáticos extremos, como 
a estiagem enfrentada pelo 
estado. Os integrantes do 
grupo são técnicos de 19 ór-
gãos do Governo do Estado, 
que também vão contar com 
o auxílio de especialistas de 
universidades e de institui-
ções de pesquisa estaduais 
e federais, na construção de 
ações e políticas públicas.

“A ciência tem sido fun-
damental e decisiva nesse 
caminho que a humanidade 
está trilhando em todas as 
áreas. Nós acreditamos na 
ciência e no trabalho que 
vocês desenvolvem. O Co-
mitê Técnico-Científico é a 
interface técnico-científica 
do Governo do Estado para 
essa relação e esse diálogo 
com a ciência de outras ins-
tituições”, afirmou o gover-
nador Wilson Lima.

O comitê será coordena-
do pela diretora-presidente 
da Fundação de Amparo 
à Pesquisa do Amazonas 
(Fapeam), Márcia Perales, 

Comitê composto por especialistas titulares e os respectivos suplentes

ALEX PAZUELLO/SECOM

Governador Wilson Lima empossa membros de 
Comitê Técnico-Científico para assessorar Estado

e composto por especia-
listas titulares e os respec-
tivos suplentes, em temas 
específicos relacionados às 
mudanças climáticas extre-
mas: Recursos Hídricos e 
Energéticos; Saúde Pública; 
Educação Ambiental; Ações 
Degradantes; Impacto Eco-
nômico; Prevenção, Mitiga-
ção e Adaptação; Segurança 
Social e Alimentar; Transpor-
te; Florestas e Clima; Impac-
tos de Pesquisas Aplicadas 
e Tecnológicas.

O CTC conta com mem-
bros da Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA); 

“Quando o governador 
reconhece, valoriza e apoia, 
isso possibilita, por meio 
da Fapeam, que pesquisas 
sejam realizadas e que o 
estado possa se desenvol-
ver tendo por base uma 
decisão de gestão, que é 
considerar a área de CT&I 
estratégica para o desen-
volvimento”, afirmou a co-
ordenadora do CTC.

O CTC fortalecerá o Co-
mitê de Enfrentamento da 
Estiagem, instituído pelo 
governador Wilson Lima. O 
grupo, responsável por deli-
berar atividades de preven-
ção e resposta, é composto 
por 33 secretarias e órgãos 
estaduais de diversas áreas 
como Defesa Civil, Seguran-
ça, Educação, Saúde, Meio 
Ambiente, Assistência So-
cial, entre outras.

Protocolo de Intenções
No dia 23 de julho deste 

ano, o governador Wilson 
Lima realizou a assinatura de 
um protocolo de intenções 
para assessoramento no Co-
mitê de Enfrentamento à 
Estiagem. O acordo prevê 
a participação de cientistas 
de órgãos do governo, uni-
versidades e instituições de 
pesquisas que atuam na área 
de fenômenos climáticos.

O protocolo envolve a 
Universidade Federal do 
Amazonas (Ufam), Institu-
to Federal do Amazonas 
(Ifam), Empresa Brasileira 
de Pesquisa Agropecuária 
(Embrapa Amazônia Oci-
dental), Instituto Leônidas 
& Maria Deane (ILMD/Fio-
cruz Amazônia) e Instituto 
Nacional de Pesquisas da 
Amazônia (Inpa).
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Fundação de Vigilância em 
Saúde do Amazonas – Dra. 
Rosemary Costa Pinto (FVS-
-RCP); secretarias de De-
senvolvimento Econômi-
co, Ciência, Tecnologia e 
Inovação (Sedecti); Meio 
Ambiente (Sema); Fazenda 
(Sefaz); Educação e Des-
porto Escolar; Desenvol-
vimento Urbano e Metro-
politano (Sedurb); Energia, 
Mineração e Gás (Semig); 
Saúde (SES-AM); Comuni-
cação (Secom); Produção 
Rural (Sepror); Assistência 
Social (Seas); Infraestrutura 
(Seinfra); Superintendên-

cia de Navegação, Portos 
e Hidrovias (SNPH); Agên-
cia Reguladora de Servi-
ços Públicos Delegados e 
Contratados do Estado do 
Amazonas (Arsepam); Uni-
dade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE); Instituto 
de Proteção Ambiental do 
Amazonas (Ipaam); Corpo 
de Bombeiros Militar do 
Estado do Amazonas (CB-
MAM) e Defesa Civil do 
Estado do Amazonas.

Plano de ação
Márcia Perales apresentou 

aos membros titulares e su-

plentes a proposta do plano 
de ação para auxiliar as ati-
vidades desenvolvidas pelo 
Comitê Técnico-Científico.

Entre as atividades do co-
legiado está a construção de 
banco de dados para contri-
buir em maior transparência 
e controle, workshops inte-
rinstitucionais de resultados 
de pesquisas para dissemi-
nação do conhecimento 
científico e elaboração de 
produtos estratégicos. As 
reuniões do Comitê ocor-
rerão a cada 15 dias com 
apresentação de pesquisas 
e notas técnicas.

Governo do AM e Consulado-Geral do Japão 
inauguram quadra em escola estadual de Manaus

EUZIVALDO QUEIROZ 

O novo espaço, que contou com investimento de mais de R$ 500 mil, 
beneficiará 874 alunos da unidade de ensino

O Governo do Amazonas, por 
meio Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Escolar, e 
em parceria com o Consulado-
-Geral do Japão, inaugurou, 
nesta quinta-feira (15/08), a 
quadra da Escola Estadual (EE) 
Cívico-Militar Professor Nelson 
Alves Ferreira, no bairro Betânia, 
zona sul de Manaus. Com um 
investimento de mais de R$ 500 
mil, o novo espaço beneficia-
rá 874 estudantes da unidade  
de ensino.

A obra, que teve um custo to-
tal de R$ 503,2 mil, foi realizada 
em parceria com o Consulado-
-Geral do Japão, por meio do 
Programa de Assistência a Pro-
jetos Comunitários (APC) de 
Segurança Humana, em que o 
valor de R$ 353.281,28 mil foi 
doado e somado aos R$ 150 
mil investidos pelo Governo do 
Estado do Amazonas.

“Sempre apoiamos esse pro-
grama, como um símbolo de 
amizade entre o Japão e o 
Brasil. No Japão, não temos re-
cursos humanos, então damos 
muita importância à educação. 
Para termos um bom país, te-
mos que investir em recursos 
humanos”, afirmou o cônsul-
-geral do Japão em Manaus, 
Masahiro Ogino.

Mediada pela Secretaria de 
Estado de Educação e Des-
porto Escolar, a cooperação 

ESPAÇO TRANSFORMADOR 

Japão-Amazonas, por meio do 
APC, visa proporcionar melho-
rias ao ambiente educacional. 
A construção da quadra espor-
tiva beneficiará os 874 alunos, 
do 6° ao 9º ano do Ensino 
Fundamental, incluindo os da 
Educação de Jovens e Adultos 
(EJA), matriculados nos turnos 
matutino, vespertino e notur-
no, da escola.

“As parcerias são de fun-
damental importância para 
o crescimento e desenvolvi-
mento da educação no nosso 
estado. Estamos muito felizes 
de selar esse compromisso, 
no sentido de entregar essa 
quadra coberta para os nossos 
estudantes e para a comunida-

de”, declarou a secretária de 
Estado de Educação e Despor-
to Escolar, Arlete Mendonça.

Espaço transformador
Com o tamanho de 400 m², 

a quadra esportiva coberta foi 
construída no antigo espaço 
onde funcionava o estacio-
namento da EE Nelson Alves 
Ferreira. Entre os principais 
serviços realizados para a 
construção da quadra estão a 
instalação de um piso próprio 
para a prática desportiva, ins-
talação de estrutura metálica, 
cobertura, cabeamento elé-
trico, quadro de distribuição, 
disjuntores, pinturas, metálica 
e acrílica.

Amazonas apresenta crescimento em todas 
as etapas de ensino e supera meta do MEC

DIVULGAÇÃO

Alunos da rede estadual de ensino do Amazonas

Com os resultados do Ín-
dice de Desenvolvimento da 
Educação Básica (Ideb) 2023, 
divulgados pelo Ministério da 
Educação (MEC) nesta quarta-
-feira (14/08), a rede estadual de 
ensino do Amazonas alcançou 
a nota de 5,9 nos Anos Iniciais 
do Ensino Fundamental (1º ao 
5º ano), superando a média 
do estado na mesma etapa 
de ensino, de 5,7 pontos. No 
total, o Amazonas apresentou 
crescimento em todas as etapas 
de ensino. Este é o primeiro 
resultado divulgado após a 
pandemia de Covid-19.

“A Educação é prioridade 
na nossa gestão e o resultado 
que tivemos no Ideb é fruto 
de um trabalho de excelência 
realizado pelos nossos profes-
sores, que se dedicam intei-
ramente e incentivam nossos 
alunos e dos investimentos 
que o Governo do Amazonas 
tem feito ao longo dos anos, 
reconhecendo e valorizando 
os educadores, investindo em 
infraestrutura das unidades de 
ensino, para que possamos 
alcançar outras metas no en-
sino”, disse o governador do 
Amazonas, Wilson Lima.

A nota de 5,7 do Amazonas, 
nos Anos Iniciais, composta 
pelos índices alcançados pela 
educação privada e públicas 
estadual e municipal, repre-

IDEB 2023

senta a superação da meta 
estabelecida pelo MEC em 0,3 
pontos. Considerando apenas 
o resultado da rede pública 
estadual, a nota foi de 5,9.

Nos Anos Finais do Ensino 
Fundamental (6° ao 9° ano), o 
Amazonas alcançou a meta de 
4,8 proposta pelo MEC e cres-
ceu em relação a 2021, quando 
a nota foi de 4,7. No Ensino 
Médio, o estado registrou 3,8 
pontos em 2023, crescendo 0,1 
ponto, em comparação com a 
nota de 2021, de 3,7.

Para a secretária de Estado 
de Educação e Desporto Esco-
lar, Arlete Mendonça, o cresci-
mento em todas as etapas de 
ensino no Amazonas é motivo 

de alegria para a Secretaria 
de Educação e demonstra a 
dedicação e o esforço dos pro-
fessores e alunos, bem como 
os investimentos feitos pelo 
governo do estado ao longo 
dos últimos anos. Mendonça 
também destacou.

“Isso se deve ao esforço, à 
dedicação de todos os pro-
fissionais da educação, que se 
dedicaram, juntamente com os 
nossos estudantes, para que 
hoje nós pudéssemos estar tra-
tando desse resultado para o 
Amazonas. Esse resultado tam-
bém se deve aos investimentos 
que o Governo do Estado tem 
feito na área da educação”, 
declarou a secretária.



Mais de 15 mil jovens vítimas 
foram mortas em 3 anos no Brasil

Um total de 15 mil mortes 
violentas e 165 mil víti-
mas de crimes sexuais 
em três anos. Números 

como esses explicitam o grau 
de brutalidade de uma socie-
dade. E se tornam ainda mais 
dramáticos quando é revelado 
quais são os alvos de tamanha 
barbárie: crianças e adolescentes 
brasileiros, entre zero e 19 anos. 

Os números traduzem a 
falência da sociedade — o 
que inclui instituições como 
família e religião — e do Esta-
do brasileiro — onde estão os 
Três Poderes das três esferas 
federativas — no cuidado com 
seus mais jovens cidadãos. 

Esses dados fazem parte do 
relatório “Panorama da Violência 
Letal e Sexual contra Crianças e 
Adolescentes no Brasil”, lançado 
nesta terça-feira (13) pelo Fun-
do das Nações Unidas para a 
Infância (Unicef) e pelo Fórum 
Brasileiro de Segurança Pública 
(FBSP). A investigação, feita a 
partir de dados das secretarias 
estaduais de Segurança Pública, 
abarca os anos de 2021 a 2023.

No caso das Mortes Violentas 
Intencionais (MVI), o relatório 
aponta que no período houve 
15.101 vítimas do zero aos 19 
anos. A maior parte dessas ocor-
rências — 91,6%, ou 13.829 — se 
deu entre os 15 e os 19 anos; 
90% das crianças e adolescentes 
de zero a 19 anos vitimadas são 
meninos e 82,9% são negros.

“Apesar de não ser nenhuma 
novidade, é assustador que, em 
2023, para cada 100 mil habitan-
tes no país entre zero e 19 anos, 
do sexo masculino e de cor negra, 
18,2 são assassinados, enquan-
to a taxa de mortalidade para 
o mesmo grupo entre brancos 
seja de 4,1 por 100 mil”, alerta 
o estudo. 

Isso significa dizer, conti-
nua, “que o risco relativo de 
um adolescente negro, do sexo 
masculino, ser assassinado no 
Brasil é 4,4 vezes superior à de 
um adolescente branco do sexo 
masculino. Os dados indicam 
que o marcador racial exerce 
fator determinante na dinâmica 
das mortes violentas de adoles-
centes no Brasil, com mais im-
pacto inclusive do que o gênero. 
Em três anos foram pelo menos 
9.328 crianças e adolescentes 
negros assassinados no país”. 

Porém, também é cruel o qua-
dro relativo à primeira infância 
negra: 64,3% das vítimas de até 

O relatório “Panorama 
da Violência Letal e Se-
xual contra Crianças e 
Adolescentes no Brasil”, 
abarca os anos de 2021 
a 2023.

PC-AM apreende mais de R$ 1 milhão em 
cocaína durante ação na zona sul

A Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM), por meio 
do Departamento de Re-
pressão ao Crime Organi-
zado (DRCO), com o apoio 
da Secretaria de Segurança 
Pública do Amazonas (SSP-
-AM) e da Secretaria Nacio-
nal de Segurança Pública 
(Senasp), deflagrou, nesta 
quinta-feira (15/08), a Ope-
ração Dublê, realizada no 
âmbito do Programa Águas 
Seguras, do Ministério da 
Justiça e Segurança Públi-
ca (MJSP), que resultou na 
apreensão de 72 quilos de 
cocaína pura avaliados em 
R$ 1 milhão.

A droga foi localizada 
na carroceria de um carro 
Volkswagen Saveiro de cor 
branca, no bairro Distrito In-
dustrial 2, zona sul de Manaus. 
Na ocasião, Kelvin Kimberly 
de Souza Pereira, de 37 anos, 
que estava sendo investigado, 
teve um mandado de prisão 
preventiva cumprido.

Conforme o delegado Má-
rio Paulo, diretor do DRCO, 
o sucesso da operação foi 

PC-AM prende homem condenado 
a 9 anos de reclusão por abusar 
sexualmente de criança

Policiais civis do 11º Distri-
to Integrado de Polícia (DIP) 
prenderam, nesta quinta-feira 
(15/08), um homem de 63 anos 
condenado a 9 anos de prisão 
por estupro de uma criança. 
Os crimes ocorreram quando 
a vítima tinha de 7 a 10 anos, 
entre 2016 e 2019.

Segundo o delegado Marcos 
Arruda, titular do 11º DIP, os 
abusos ocorriam no escritório 
de contabilidade onde o ho-
mem trabalhava como office 
boy. Ele aproveitava a ocasião 
para cometer os crimes contra 
a vítima, que era filha de uma 
funcionária do local.

“Em depoimento, a mãe in-
formou que, por não ter com 
quem deixar a criança em casa, 
costumava levá-la para o escri-
tório onde trabalhava. Geral-
mente, a menina ficava sozinha 
na sala assistindo televisão, 
momento em que o infrator 
aproveitava para cometer os 
abusos”, relatou Arruda.

Ainda segundo a autoridade 
policial, em 2019, ao voltar 
da escola, a vítima começou 
a chorar e decidiu relatar os 

abusos à mãe, que procurou 
a delegacia para denunciar o 
homem. Os procedimentos 
foram realizados e resulta-
ram na decretação da con-
denação dele.

Com a ordem judicial expe-
dida, os policiais realizaram di-
ligências e efetuaram a prisão 
no bairro Coroado, zona leste.

O homem será encami-
nhado à audiência de cus-
tódia e ficará à disposição 
do Poder Judiciário.

quatro anos eram negras e 32,9% 
das vítimas eram brancas. 

Outro dado alarmante é que 
houve crescimento nos assassi-
natos especificamente de crian-
ças.  De zero aos quatro anos, o 
aumento foi de 20% entre 2021 
(103) e 2023 (124); dos cinco aos 
nove anos, o salto foi de 49% — 
saindo de 49 em 2021 para 73 
no ano passado. 

Também cabe destacar 
que nesses três anos, do 
total de mortes violentas, 
2.427 (16%) foram causadas 
pela ação das forças estatais 
de segurança, constituindo 
a segunda causa de mortes 

A maior parte dessas ocorrências 
— 91,6%, ou 13.829 — se deu entre 
os 15 e os 19 anos

violentas de adolescentes. 
“A análise da taxa de mortalida-

de por faixa etária revela o quanto 
a interação entre adolescentes de 
15 a 19 anos com a polícia tem 
se mostrado violenta. Enquanto 
a taxa de letalidade provocada 
pelas polícias entre habitantes 
com idade superior a 19 anos 
é de 2,8 mortes por 100 mil, no 
grupo etário de 15 a 19 anos a 
taxa chega a 6,0 mortes por 100 

mil habitantes, 113,9% superior 
à taxa verificada entre adultos”, 
destaca o relatório. 

Na avaliação de Samira Bue-
no, diretora-executiva do Fórum 
Brasileiro de Segurança Pública, 
“é importante que haja um proto-
colo mais claro das abordagens 
e do uso da força pelas polícias, 
tendo em vista que os principais 
alvos são os jovens pretos e 
pobres da periferia”. 

OPERAÇÃO DUBLÊ

resultado de um trabalho in-
cansável de investigação re-
alizado pelos policiais, que 
descobriram que Kelvin teria 

A droga seria transportada por via fluvial para o Pará

COROADO

Prisão ocorreu no bairro Coroado, 
zona leste
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Armas de fogo
Vale ainda ressaltar o pa-

pel deplorável das armas de 
fogo, cuja circulação explodiu 
a partir do governo de Jair 
Bolsonaro (PL), nesse cenário 
de barbárie infanto-juvenil. 

Se por um lado, pouco mais 
de 20% das mortes com víti-
mas de até quatro anos de-
correram de agressão — o 
que, segundo o estudo, é um 
forte indício de que são casos 
de maus-tratos, normalmente 
ocorridos no ambiente fami-
liar —, por outro 27% dos cri-
mes nessa mesma faixa etária 
são cometidos com o uso de 
arma de fogo, percentual que 
vai crescendo à medida que 
aumenta a idade da vítima. 

Assim, conclui a pesquisa, 
“não é desprezível o número 
de crianças que são mortas 
por arma de fogo de modo 
intencional dentro das suas 
residências, o que reforça a 
importância do controle do 
uso de armamento bélico 
por civis”. 

Violência sexual 
Voltando ao dado trazido 

no início, o Brasil teve ao 
menos 164.199 vítimas de es-
tupro e estupro de vulnerável 
(menores de 14 anos ou sem 
discernimento para a prática 
do ato). E, se por um lado as 
meninas compõem a menor 
fatia das mortes violentas in-
tencionais — 1.508, número 
ainda assim muitíssimo alto —, 
elas são a esmagadora maioria 
das vítimas de crimes sexuais: 
87,3%. Nesse universo, 48,3% 
têm entre dez e 14 anos e 
52,8% são negras. 

Conforme aponta o Panora-
ma, a taxa de estupros por 100 
mil habitantes “evidencia um 
cenário em que o gênero da 
vítima é o principal fator de ris-
co: são 131 vítimas de estupro 
do sexo feminino para grupo 
de 100 mil na faixa etária de 
zero a 19 anos”. Considerando 
esse cenário, uma menina de 
até 19 anos tem sete vezes 
mais chance de ser vítima de 
estupro do que um menino 
na mesma faixa etária.

implantado as drogas nas la-
terais da carroceria, deixado 
em uma transportadora si-
tuada no Distrito Industrial 

2. Posteriormente, os entor-
pecentes seriam levados ao 
estado do Pará, por via fluvial.

“Com as informações co-
letadas, nos deslocamos ao 
endereço onde o veículo se 
encontrava. No local, en-
contramos o carro, fizemos 
uma vistoria no automóvel e 
encontramos as substâncias 
entorpecentes e o veículo foi 
apreendido. Em razão disso, 
foi solicitada à Justiça a pri-
são preventiva do autor, a 
qual foi deferida”, explicou 
o delegado.

Segundo a autoridade po-
licial, com o avanço das in-
vestigações, foi constatado 
que ele fazia o uso de dois 
documentos falsos, pois era 
foragido da Justiça do Pará, 
condenado a tráfico de dro-
gas. Ambos os mandados 
foram cumpridos. Além dis-
so, foi realizada uma busca 
e apreensão na residência 
dele e mais dois veículos 
foram apreendidos. 

O indivíduo foi conduzido à 
audiência de custódia e ficará à 
disposição do Poder Judiciário.
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Internet
É permitida a propaganda 

eleitoral em blogs ou pá-
ginas na internet ou redes 
sociais das candidatas e dos 
candidatos, de partidos, coli-
gações ou federações, desde 
que seus endereços sejam 
informados à Justiça Eleitoral 
e hospedados em provedor 
estabelecido no Brasil. A pu-
blicidade também pode ser 
feita por sites ou aplicativos de 
mensagem instantânea com 
material produzido pelas can-
didaturas, não sendo permiti-
da a contratação de disparos 
em massa de conteúdo.

É proibido, no entanto, vei-
cular qualquer tipo de pro-
paganda eleitoral paga na 
internet, exceto impulsiona-
mento de conteúdos, desde 
que identificado de forma cla-
ra e que tenha sido contratado 
por candidatos, candidatas, 

partidos e federações ou seus 
representantes legais. O con-
teúdo poderá ser objeto de 
limitação se ofender a honra 
ou a imagem de candidatas e 
candidatos, partidos, coliga-
ções ou federações, ou ainda 
se divulgar fatos sabidamente 
inverídicos.

Lives
A norma permite a reali-

zação de lives eleitorais, ou 
seja, transmissões digitais 
realizadas por candidata ou 
candidato a fim de conquistar 
a preferência do eleitorado. 
Aplicam-se a este tipo de pu-
blicidade as mesmas regras 
referentes à propaganda na 
internet, inclusive a proibição 
quanto à transmissão ou à 
retransmissão em sites, perfil 
ou canal de pessoas jurídicas 
e por emissora de rádio e de 
televisão.

Inteligência artificial
A legislação proíbe o uso de 

deepfakes, conteúdos mani-
pulados digitalmente com o 
uso de inteligência artificial 
para falsificar vozes ou ima-
gens humanas, produzindo 
desinformação. Quem utili-
zar inteligência artificial na 
propaganda deve informar de 
forma explícita. Já o emprego 
de robôs (chatbots) para inter-
mediar o contato com o eleitor 
não pode simular diálogo com 
candidato ou qualquer outra 
pessoa. Qualquer conteúdo 
manipulado digitalmente não 
pode difundir notícias falsas 
com potencial para causar 
danos ao equilíbrio do pleito 
ou à integridade do processo 
eleitoral. 

Equipamentos de som e 
minitrio

Alto-falantes ou amplifica-

A propaganda eleitoral 
tem início nesta sexta 
(16) com a apresenta-
ção às eleitoras e aos 

eleitores das ideias e propostas 
defendidas por candidatas e 
candidatos que concorrerão 
às Eleições Municipais 2024. 
A publicidade que busca con-
quistar votos do eleitorado 
é disciplinada pela Resolução 
n.º 23.610/2019, do Tribunal 
Superior Eleitoral, e passou a 
vigorar com novo texto após 
a aprovação da Resolução n.º 
23.732/2024. Entre as novida-
des estão a proibição de de-
epfakes e o aviso obrigatório 
de uso de inteligência artificial 
nos conteúdos divulgados.

Em Manaus, além da disputa 
pelas 41 vagas de vereadores, 
sete candidatos correm atrás 
para ver quem será o pró-
ximo prefeito. David Almei-
da (Avante), Roberto Cidade 
(UB), Amom Mandel (Cida-
dania), Wilker Barreto (Agir), 
Alberto Neto (PL), Marcelo 
Ramos (PT) e professor Gil-
berto Vasconcelos (PSTU) são 
os candidatos oficializados. 
O Tribunal Regional Eleitoral 
de São Paulo (TRE-SP) publi-
cou uma cartilha com resu-
mo das condutas permitidas e 
proibidas durante a campanha 
eleitoral. A publicidade das 
candidaturas pode ser feita na 
internet, na rua, na imprensa 
escrita, em casas, veículos e ou-
tros bens particulares a partir 
desta sexta. Já a partir de 30 
de agosto até 3 de outubro 
também será veiculado o ho-
rário eleitoral gratuito, exibido 
nas emissoras de rádio e de 
televisão. Na página Eleições 
2024 do TRE-SP, também está 
disponível um link com as prin-
cipais perguntas e respostas 
sobre a propaganda eleitoral.

Manaus tem sete candidatos a prefeito e 41 vagas de vereadores

Propaganda eleitoral tem 
início nesta sexta 

dores de som são permitidos 
até a véspera da eleição, das 8h 
às 22h, vedados a instalação e 
o uso dos equipamentos em 
distância inferior a 200 metros 
de hospitais, escolas e sedes 
de Poderes. A circulação de 
carros de som e minitrios é 
permitida apenas em carrea-
tas, caminhadas e passeatas 
ou durante reuniões e comí-
cios, observado o limite de 
80 decibéis.

Bandeiras, folhetos, bro-
ches e camisetas

É permitida a colocação de 
mesas para distribuição de 
material de campanha e uti-
lização de bandeiras ao longo 
das vias públicas, entre 6h e 
22h, desde que sejam móveis 
e que não dificultem o bom 
andamento do trânsito de 
pessoas e veículos. Também 
é liberada a distribuição de 
folhetos, adesivos e outros 
impressos. O conteúdo deve 
exibir o CNPJ ou o CPF de 
quem confeccionou e con-
tratou o material, além da 
tiragem.

É liberado a qualquer tempo 
o uso de bandeiras, broches, 
dísticos, adesivos, camisetas e 
outros adornos semelhantes 
pela eleitora e pelo eleitor, 
como forma de manifestação 
de suas preferências por par-
tido, candidata ou candidato. 

Imprensa escrita 
São permitidas, até a an-

tevéspera das eleições, a di-
vulgação paga na imprensa 
escrita (e a reprodução na 
internet do jornal impresso) 
de até dez anúncios de pro-
paganda eleitoral por veículo, 
em datas diversas, para cada 
candidata e candidato, no es-
paço máximo por edição de 

Ministro de Minas Energia prevê 
‘colapso elétrico’ no AM  

O Ministro das Minas e 
Energia, Alexandre Silveira, 
criticou, nesta quarta-feira 
(14), a Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel) por 
demorar a regulamentar ad-
ministrativamente a Medida 
Provisória 1.232/2024 que 
flexibiliza regras e permitirá 
a transferência da concessão 
da Amazonas Energia para a 
Âmbar Energia, empresa do 
grupo J&F, dos irmãos Joesley 
e Wesley Batista.

“Vamos ver se a Aneel, sem 
interesse político, mas com in-
teresse público, cumpre com 
os prazos da medida provi-
sória para que não tenhamos 
um colapso do setor elétrico 
lá no Amazonas, o que é uma 
preocupação minha”, alertou 
o ministro ao ser questionado 
pelo deputado Sidney Leite 
(PSD-AM) sobre o problema.

Atualmente a concessão 
pertence ao grupo amazo-
nense Oliveira Energia, do 
empresário Orsine Oliveira, 
mas enfrenta problemas gra-
ves de endividamento, hoje 
estimado pelo mercado em 
mais de R$ 12 bilhões, quase 
R$ 10 bilhões somente com 

a Eletrobras.
Segundo Silveira, as agên-

cias não estão cumprindo os 
prazos para regulamentar as 
leis, medidas provisórias e 
decretos presidenciais.

“Enquanto há vigência da 
medida provisória, ela é lei. 
Tem dois decretos emitidos 
pelo presidente da Repú-
blica, decreto presidencial! 
Decreto presidencial, e as 
agências reguladoras não 
cumprem prazos. Os decre-
tos não estão sendo regula-
mentados”, reclamou Silveira. 
O texto da MP 1.232 pre-
vê a flexibilização de metas 
regulatórias (estabelecidas 
pela Aneel) para itens como: 
perdas não técnicas (furto de 
energia), receitas irrecuperá-
veis (inadimplência) e custos 
operacionais.

No caso da Amazonas Ener-
gia, são justamente essas 
metas que não estão sendo 
cumpridas.

Outra previsão da MP é 
a carência temporária para 
a aplicação de parâmetros 
de eficiência econômica e 
energética. Com a flexibi-
lização, a cobertura dessas 

despesas pela CCC (embu-
tida na tarifa de energia dos 
consumidores) valerá para 
três ciclos tarifários, ou 15 
anos, já que as distribuido-
ras passam por revisões ta-
rifárias a cada cinco anos. 
Somente com estas condi-
ções previstas na MP, regu-
lamentadas pela Aneel, é que 
o grupo Âmbar Energia se 
dispôs a assumir o controle 
da concessão, interesse ofi-
cializado no dia 13 de junho, 
um dia após a publicação da 
MP pelo Ministério das Minas 
e Energia.

IMPASSE

Alexandre Silveira faz previsão 
sombria para os amazonenses

Lula não reconhece vitória de 
Maduro: ‘tá devendo explicação’ 

 O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva afirmou, nesta 
quinta-feira (15), que ainda 
não reconhece o presidente 
da Venezuela, Nicolás Ma-
duro, como vitorioso nas 
eleições realizadas no dia 
28 de julho no país. “Ainda 
não. Ele [Maduro] sabe que 
está devendo uma explica-
ção para a sociedade brasi-
leira e para o mundo”, disse 

Lula ao ser questionado se 
reconhecia o resultado do 
pleito.

O Conselho Nacional Elei-
toral da Venezuela decla-
rou Maduro reeleito com 
51,21% dos votos. O prin-
cipal candidato opositor, 
Edmundo González Urrutia 
obteve 44,2% dos votos. A 
oposição e várias nações 
questionam a legitimidade 

da vitória e cobram transpa-
rência no processo, incluin-
do o Brasil, com a divulga-
ção das atas de cada uma 
das mais de 30 mil seções 
eleitorais.

“As urnas na Venezuela, 
quando você vota em uma 
máquina eletrônica como 
aqui, tem um tíquete; aquele 
tíquete é colocado em uma 
urna. Então, você tem o 
voto eletrônico e você tem 
a urna. O que nós queremos 
é que o Conselho Nacional 
que cuidou nas eleições 
diga publicamente quem é 
que ganhou nas eleições, 
porque até agora ninguém 
disse quem ganhou”, disse 
Lula em entrevista à Rádio 
T, em Curitiba, no Paraná.

Atas eleitorais em posse 
dos partidos que apoiam 
o governo da Venezuela 
foram entregues ao Tribunal 
Supremo de Justiça (TSJ) 
do país. A campanha do 
candidato Edmundo Gon-
zález também publicou na 
internet atas eleitorais em 
posse dos partidos que o 
apoiam, que indicam uma 
vitória de González.

DESENTENDIMENTO

Lula disse que Maduro precisa dizer quem ganhou a eleição na Venezuela

um oitavo de página de jornal 
padrão e de um quarto de pá-
gina de revista ou tabloide. A 
reprodução do jornal impres-
so pode ser feita na internet, 
desde que no site do próprio 
veículo. O valor do anúncio 
também deve ser divulgado 
de forma visível.

O descumprimento das nor-
mas por pessoas responsáveis 
pelos veículos de divulgação 
e por partidos, federações, 
coligações ou candidatas e 
candidatos beneficiados re-
sulta em multa de R$ 1.000 a 
R$ 10.000 ou equivalente ao 
valor da divulgação da propa-
ganda paga, se este for maior.

Comitês, casas, veículos e 
outros bens particulares

Candidatas, candidatos, par-
tidos, federações e coligações 
poderão inscrever a sua de-
signação, o nome e o número 
de quem vai disputar o pleito 
na sede do comitê central de 
campanha, em dimensões que 
não excedam a quatro metros 
quadrados. Nos demais comi-
tês de campanha, a divulgação 
dos dados da candidatura de-
verá observar o limite de meio 
metro quadrado. 

Está permitida a veiculação 
de propaganda em bens parti-
culares, espontânea e gratuita, 
desde que seja feita em ade-
sivo plástico ou papel e não 
exceda a meio metro quadra-
do. A mesma medida deve 
ser considerada para adesivo 
plástico em automóveis, cami-
nhões, bicicletas, motocicle-
tas e janelas residenciais. Está 
liberado colar adesivos mi-
croperfurados até a extensão 
total do para-brisa traseiro do 
veículo e, em outras posições, 
adesivos até a dimensão de 
meio metro quadrado.

DIVULGAÇÃO
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Campanhas come-
çam jornada de pedi-
do de votos ao eleitor

DIVULGAÇÃO



mais atrativos. Nesta quarta-
-feira (14), o Ibovespa renovou a 
máxima do ano ao fechar acima 
dos 133 mil pontos, na sétima 
sessão seguida de valorização.

Efeitos no câmbio e nas 
bolsas

O economista-chefe da Ge-
nial Investimentos e professor 
da PUC-Rio, José Márcio Ca-
margo, explica que a valoriza-
ção do real está relacionada à 
expectativa de que o diferencial 
de juros entre os EUA e o Brasil 
vai aumentar.

O movimento atrai mais 
dólares ao país, contribuindo 
para tirar parte da pressão 

sobre o câmbio.
O atual mercado indica que 

não só as taxas nos EUA vão 
cair, como, na melhor das hi-
póteses, os juros no Brasil — 
atualmente em 10,5% ao ano — 
vão ficar constantes, conforme 
análise do economista.

Neste sentido, a renda fixa 
brasileira se mostra mais atra-
tiva aos investidores por estar 
pagando mais, enquanto juros 
em queda nos EUA diminuem 
o retorno.

“Tendo isso em vista, os in-
vestidores estão deslocando 
recursos da economia ameri-
cana para a economia brasilei-
ra exatamente para conseguir 

se apropriar desse diferencial 
de juros.”

No mesmo sentido, a eco-
nomista-chefe da Galapagos 
Capital, Tatiana Pinheiro, apon-
ta que o início da queda em 
setembro já é precificado no 
mercado de títulos públicos há 
“algumas semanas”.

Os economistas destacam 
que o processo de queda de 
juros nos EUA, em geral, é fa-
vorável para a taxa de câmbio 
de países emergentes, como 
o Brasil.

Para Pinheiro, no entanto, se-
rão necessários eventos adicio-
nais, tanto no lado internacional, 
quanto do lado doméstico — 

Economia

Especialistas ouvidos 
avaliam que as ex-
pectativas já afetam 
a economia nacional 
e são favoráveis à va-
lorização do real

A maior economia do 
mundo está dando si-
nais de que deve ter 
queda nos juros no pró-

ximo mês. Desde julho do ano 
passado, as taxas nos Estados 
Unidos estão mantidas entre 
5,25% e 5,5% — o maior patamar 
em mais de duas décadas.

Nesta semana, dados da in-
flação norte-americana reforça-
ram as expectativas de redução 
das taxas pelo Federal Reserve 
(Fed). Antes, outros indicadores 
já haviam apontado o esfria-
mento das atividades no país.

O cenário faz com que todas 
as apostas do mercado estejam 
no corte dos juros em setembro, 
com a maior parte enxergando 
espaço para recuo de 0,25 pon-
to, segundo a ferramenta CME 
FedWatch.

Essa expectativa já mexe com 
negócios globais na medida que 
investidores passam a mudar 
suas estratégias, e no Brasil não 
é diferente.

Analistas ouvidos pontuam 
que o movimento pode ser ob-
servado nos indicadores locais, 
sobretudo na recente perda de 
fôlego do dólar, que voltou a 
ser negociado abaixo de R$5,50. 

O efeito também se manifesta 
na bolsa na medida que mer-
cados emergentes se tornam 

Sede do Federal Reserve em Washington

JBS anuncia 
pagamento 
de R$ 923 
milhões em 
dividendos ao 
BNDES

LUCRO

A JBS anunciou a distribuição 
de R$ 923,3 milhões em divi-
dendos ao Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômico e 
Social (BNDES), dono de uma 
fatia de 20,8% da empresa. O 
total da distribuição feita pela 
empresa aos acionistas soma R$ 
4,43 bilhões.

A distribuição eleva a 295% 
o retorno sobre o investimento 
inicial na JBS feito pelo banco, 
no total de R$ 8,1 bilhões, entre 
2007 e 2011.

O BNDES já recebeu, no pe-
ríodo de 2007 a 2023, R$ 14,73 
bilhões entre dividendos e venda 
de ações. Somando as ações, 
com valor atual de R$ 17,2 bi-
lhões, que o banco possui da 
empresa, o retorno total acu-
mulado ao BNDES chega a R$ 
23,9 bilhões.

Balanço JBS
A JBS registrou receita líquida 

recorde de R$ 100 bilhões no 
segundo trimestre do ano e o 
Ebitda mais que dobrou no perí-
odo, alcançando R$ 9,9 bilhões. O 
lucro líquido da empresa foi de R$ 
1,7 bi, enquanto a margem Ebitda 
atingiu 9,8%, quase o dobro da 
margem registrada no segundo 
trimestre do ano passado.

“O resultado demonstrou a 
força da plataforma global mul-
tiproteínas da Companhia, que 
permite navegar os ciclos natu-
rais nos vários setores em que a 
JBS atua”, afirmou o CEO Global 
da companhia, Gilberto Tomazo-
ni, em ligação com investidores 
na quarta-feira (15).

A eventual queda dos juros nos 
EUA pode impactar o Brasil?

como o ajuste fiscal pelo gover-
no federal —, para proporcionar 
alívio na taxa de juros para além 
do que já está acontecendo 
diante das expectativas de corte 
pelo Fed.

O início do corte de juros nos 
EUA e a visão de um ciclo longo 
de reduções devido à conver-
gência da inflação à meta traz 
mais confiança para os merca-
dos, indica ainda a economista-
-chefe da Galapagos Capital.

“Isso reduz a volatilidade vista 
recentemente nos vários ativos 
financeiros. Essa maior confian-
ça, isto é, menor aversão ao 
risco, favorece todos os ativos 
emergentes”, explica.
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Governo e indústria da saúde anunciam 
R$ 57,4 bilhões em investimentos

No contexto da nova po-
lítica industrial do país, em 
vigor desde janeiro, o go-
verno federal e empresas do 
complexo econômico-indus-
trial da saúde anunciaram 
investimentos conjuntos que 
somam R$ 57,4 bilhões.

O anúncio foi feito no Palácio 
do Planalto, em Brasília (DF), 
na quarta-feira (14).

“O governo cuida da indús-
tria, do povo, do país, da sobe-
rania desse país. Esse país tem 
tudo para ser grande. Estejam 
certos que o SUS vai continuar 
se aperfeiçoando e a gente 
vai poder ter orgulho de dizer 
que somos brasileiros e não 
desistimos nunca”, afirmou o 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) durante a cerimônia.

Além disso, foram definidas 
novas metas para o setor, 
aprovadas durante reunião do 
Conselho Nacional de Desen-
volvimento Industrial (CNDI), 
reativado no mês passado pelo 
presidente Lula.

A principal delas é o aumento 
da produção nacional na área 
de medicamentos e produtos 
de saúde visando reduzir a 
dependência de importações. 
O objetivo é chegar a suprir, 
com a indústria nacional, 70% 
da necessidade do país em 
nove anos, segundo o vice-
-presidente e ministro do De-
senvolvimento, Indústria e Co-

mércio, Geraldo Alckmin (PSB).
“Hoje, foi apresentada a 

Missão 2 da Nova Indústria 
Brasil, que [envolve] o com-
plexo industrial da saúde. Na 
reunião do CNDI, mais cedo, 
foram aprovadas as metas. 
Então, nós partimos de um 
número básico [atual] de 45% 
de produção no país, dos pro-
dutos do complexo da saúde. 
A meta, até 2026, é chegarmos 
a 50%. E, depois, em 2033, a 
70% [de produção nacional]”, 
detalhou Alckmin.

Titular do Ministério da 

Ciência, Tecnologia e Ino-
vação (MCTI), Luciana Santos 
(PCdoB) destacou a impor-
tância de ampliar a produção 
nacional na área de saúde 
como estratégia de sobera-
nia nacional.

“Sentimos na pele o quanto 
significou a dependência [in-
ternacional], principalmente 
na [pandemia de] Covid-19. 
Mesmo com nossa força na 
produção de vacinas, nós tive-
mos que importar bastante por 
causa da escala para atender 
o povo”, exemplificou.

INDÚSTRIA NACIONAL

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT), durante anúncio de inves-
timentos, no Palácio do Planalto
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Número de pessoas que buscam emprego 
há mais de dois anos recua 17,3%

O percentual de pessoas bus-
cando emprego há dois anos 
ou mais, no segundo trimestre 
deste ano, recuou 17,3% em 
relação ao mesmo período do 
ano passado.

De acordo com dados da Pes-
quisa Nacional por Amostra de 
Domicílios – Contínua (Pnad-C), 
divulgados pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística 
(IBGE), havia 1,7 milhão de pes-
soas nesta situação no país no 
segundo trimestre deste ano.

Este é o menor contingen-
te para um segundo trimestre 
desde 2015, quando havia 1,4 

milhão de pessoas à procura de 
trabalho por mais de dois anos. 
Apesar do recuo, o grupo ainda 
representa 22,4% do total de 
pessoas procurando emprego.

“Boa parte da ocupação no 
Brasil é gerada via serviços. 
E aqueles serviços de menor 
complexidade, que exigem nível 
de instrução não tão elevado, 
acabam possibilitando uma ab-
sorção maior de perfis diversos 
de trabalhadores. Isso pode con-
tribuir para uma redução das 
pessoas que estavam procuran-
do trabalhando há mais tempo”, 
afirma a pesquisadora do IBGE, 

Adriana Beringuy.
Também houve recuos no 

número de pessoas buscando 
emprego há mais de um ano e 
menos de dois anos (-15,2%), 
entre um mês e um ano (-11%) 
e há menos de um mês (-10,2%). 
A maior proporção entre os de-
sempregados está entre aqueles 
que buscam emprego há mais 
de um mês e há menos de um 
ano (47,8% do total).

Sexo
No segundo trimestre deste 

ano, a taxa de desemprego das 
mulheres atingiu 8,6%, a menor 
taxa desde o quatro trimestre 
de 2014 (7,9%). Já o nível de 
ocupação delas, ou seja, o per-
centual de pessoas trabalhando 
em relação ao total em idade 
de trabalhar, atingiu um nível 
recorde (48,1%) da série histó-
rica, iniciada em 2012.

Apesar disso, ainda há gran-
de disparidade em relação aos 
homens, que apresentaram uma 
taxa de desemprego de 5,6% no 
segundo trimestre deste ano, 
ou seja, 3 pontos percentuais 
a menos que elas. O nível de 
ocupação dos homens é 68,3%, 
ou seja, 20 pontos a mais do 
que as mulheres.

O rendimento médio real ha-
bitual das mulheres ficou em 
R$ 2.696 no segundo trimestre 
deste ano, R$ 728 a menos do 
que os homens (R$ 3.424).

ÍNDICE DE DESEMPREGO

É o menor contingente para um segundo trimestre desde 2015
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Presidente dos EUA e 
sua vice elogiaram os 
cortes nos preços dos 
medicamentos por 
meio do Medicare

O presidente dos 
Estados Unidos, 
Joe Biden, e a 
vice-presidente, 

Kamala Harris, realizaram 
seu primeiro evento con-
junto nesta quinta-feira 
(15) desde que Biden dei-
xou a corrida presidencial 
de 2024 no mês passado.

Biden subiu aos micro-
fones no evento em Ma-
ryland para falar sobre 
o esforço histórico de 
sua administração para 
permitir que o Medicare 
(seguro social de saúde 
pago pelo governo para 
famílias de baixa renda) 
negocie os preços dos 
medicamentos.

O presidente americano 
começou refletindo sobre 
o fato de que ele vem ten-
tando realizar a legislação 
sobre o assunto desde que 
era um senador novato 
dos EUA em 1973.

“Estou esperando por 
este momento há muito, 
muito tempo”, disse Biden 
à multidão.

Ele acrescentou que a 
luta contra as grandes 
empresas farmacêuti-
cas é crítica porque os 
americanos pagam mais 
por seus medicamentos 
do que “qualquer nação 
avançada do mundo”.

A vice-presidente tam-
bém descreveu as disposi-
ções da Lei de Redução da 
Inflação do governo, apro-
vada há dois anos nesta 
semana, que levaram ao 
anúncio desta quinta-fei-
ra (15) sobre os preços 
dos medicamentos.

O presidente americano 
recebeu uma recepção ca-

Biden e Kamala elogiam cortes nos preços dos medicamentos do Medicare que economizarão bilhõe

Rússia diz 
que tropas 
avançaram 
em direção a 
cidade-chave

LESTE DA UCRÂNIA

A Rússia disse, nesta quinta-
-feira (15), que as forças russas 
assumiram o controle de um 
vilarejo no leste da Ucrânia, a 
apenas 16 km da importante 
cidade de Pokrovsk.

A cidade fica ao lado das prin-
cipais estradas que abastecem 
as forças ucranianas na região.

O ataque surpresa da Ucrânia 
à região russa de Kursk, em 6 
de agosto, foi visto por analistas 
militares como uma tentativa de 
forçar a Rússia a desviar forças 
sob a frente ucraniana.

Porém, o Ministério da Defesa 
da Rússia afirmou que as forças 
russas obtiveram uma série de 
vitórias ao longo da frente de 
batalha, desde a região de Kha-
rkhiv até Luhansk e Donetsk.

A pasta disse que a Rússia to-
mou o vilarejo de Ivanivka, como 
parte de um nítido esforço para 
chegar à estrada de Pokrovsk, 
na região de Donetsk.

A Rússia disse que em uma 
série de batalhas na região as 
unidades de forças russas derro-
taram as forças ucranianas.

A Ucrânia disse que não havia 
sinais de que a pressão militar 
russa estaria recuando ao longo 
da frente oriental dentro de suas 
fronteiras nesta quinta-feira (15), 
mais de uma semana após sua 
incursão na Rússia, e ainda rela-
tou os combates mais pesados 
em semanas perto de Pokrovsk.

Biden e Kamala realizam primeiro evento 
conjunto desde desistência da candidatura

lorosa durante seus comen-
tários em uma faculdade 
comunitária em Maryland.

“Eu poderia falar a tarde 
toda sobre a pessoa com 
quem estou neste palco”, 
disse Kamala em meio a 
aplausos da multidão, se-
guidos por gritos de “Joe”.

O presidente e a vice-

-presidente subiram ao 
palco juntos pela primeira 
vez desde que Biden anun-
ciou que não buscaria a 
reeleição neste ano.

“Há muito amor nesta 
sala pelo nosso presiden-
te”, disse Kamala.

A vice presidente elogiou 
Biden, dizendo que “pou-

cos líderes em nossa nação 
fizeram mais” em muitas 
questões, incluindo assis-
tência médica e custos de 
medicamentos prescritos, 
o que é uma conquista 
que Biden tem elogiado 
ao longo do mandato.

“Obrigada, Joe!”, gritou 
a multidão.

Mais tarde em seus co-
mentários, Kamala disse 
que era sua “grande hon-
ra” servir com Biden, a 
quem ela chamou de “ser 
humano extraordinário”.

Biden no início de seus 
comentários disse que a 
vice-presidente “será uma 
presidente incrível”.

Ataque russo perto de Pokrovsk, na 
região ucraniana de Donetsk

REUTERS

Cenipa nega vazamento de áudios 
do avião que caiu em Vinhedo

A Força Aérea Brasileira 
(FAB), por meio do Centro 
de Investigação e Prevenção 
de Acidentes Aeronáuticos 
(Cenipa), informou nesta 
quinta-feira (15), em nota, que 
nenhum veículo de imprensa 
teve acesso a áudios, transcri-
ções ou dados dos gravadores 
de voo – conhecidos como 
caixas-pretas (Cockpit Voice 
Recorder e Flight Data Re-
corder) – do avião matricula 
PS-VPB da Voepass, envolvido 
no acidente aéreo em Vinhe-
do, no interior de São Paulo. 
O acidente ocorreu na última 
sexta-feira (9) e deixou 62 
pessoas mortas.

 A nota foi divulgada dian-
te de notícias veiculadas por 
jornais do país inteiro e nas 
mídias sociais sobre o que seria 
uma troca de diálogo entre o 
comandante Danilo Santos Ro-
mano e o copiloto Humberto 
de Campos Alencar e Silva. 

O Cenipa destaca, na nota, 
que segue estritamente os 
protocolos específicos es-
tabelecidos pela Lei nº 

7.565/1966 (Código Brasileiro 
de Aeronáutica – CBA), pelo 
Decreto nº 9.540/2018 e pelo 
Anexo 13 à Convenção sobre 
Aviação Civil, de 1944. “Por 
fim, a FAB reitera seu compro-
misso com a transparência e 
a seriedade na condução das 
investigações, bem como com 
o respeito à dor dos familiares 
das vítimas do acidente”.

Leia mais: Cenipa encerra-
rá investigações em local de 
acidente hoje

Mídias sociais e jornais re-

plicaram matéria que foi ao ar 
na noite de ontem, exibida no  
Jornal Nacional, da TV Globo, 
informação que passou cerca 
de um minuto até o avião cair 
e que a “gravação” é finalizada 
com gritos. 

O brigadeiro do ar Marce-
lo Moreno, chefe do Cenipa, 
disse que o CVR gravou com 
sucesso os dados de voz do 
voo. Segundo o brigadeiro, 
os técnicos dispõem de um 
software para a análise es-
pectral do som.

NOTA

O acidente ocorreu na última sexta-feira (9) e deixou 62 pessoas mortas
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STF anula restrições de gênero 
em concursos de Bombeiros e PM

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) declarou incons-
titucionais, de forma unâni-
me, normas do Acre, Rio de 
Janeiro e Mato Grosso que 
reservavam vagas a homens 
e limitavam a participação 
de mulheres em concursos 
públicos dos Bombeiros e da 
Polícia Militar.

Na ação referente ao Acre, 
cuja relatoria foi feita pelo minis-
tro Dias Toffoli, a decisão valerá 
apenas para concursos futuros.

Apesar disso, ficou estabe-
lecido que o estado pode-
rá fazer novas convocações 
para o curso de formação dos 
aprovados em um concurso 
do Corpo de Bombeiros de 
janeiro de 2022.

Já na Ação Direta de In-
constitucionalidade (ADI) 
referente à norma do Rio, 
o ministro Cristiano Zanin 
optou pela suspensão de 
um concurso para a PM que 
reservava somente 10% das 
vagas para mulheres.

Após uma audiência de 
conciliação, o magistrado 

homologou um acordo que 
permitiu a continuidade do 
concurso sem a restrição 
de gênero.

Zanin também fez a relato-
ria da ADI sobre as normas 
do Mato Grosso. O ministro 
suspendeu, em dezembro de 
2023, futuras convocações 
de candidatos aprovados em 
concursos realizados a partir 
das leis questionadas, além de 
ter conduzido outro acordo.

As decisões sobre as ADIs, 
inicialmente apresentadas 

pela Procuradoria-Geral da 
República (PGR), reafirmaram 
o entendimento demonstra-
do anteriormente pela Corte 
em casos semelhantes.

Em março deste ano, o 
STF já havia referendado 
decisões contra a restrição 
a mulheres no Piauí e no 
Mato Grosso, baseado em 
questionamentos feitos pela 
PGR a leis de 17 estados 
sobre os limites impostos à 
participação feminina nes-
ses concursos.

EM TRÊS ESTADOS

Polícia Militar de SP em ação na Avenida Paulista
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Temas de animes, tri-
lha sonora de jogos, de 
séries orientais e até 
mesmo K-pop fazem 
parte do repertório

Estreia nesta sexta-
-feira (16/08), às 20h, 
no Teatro Amazo-
nas, o espetáculo 

‘Oriente’, que convida o 
público a uma jornada 
pelo fantástico mundo 
do pop oriental. Trata-
-se da última estreia da 
edição 2024 da Série En-
contro das Águas, que este 
ano comemora 10 anos  
de existência.

O espetáculo conta com 
a apresentação de temas 

As apresentações de ‘Oriente’ ocorrem nos dias 16 de agosto, às 20h, e 18 de agosto, às 11h

Museu do Seringal Vila Paraíso comemora 22 anos
DIVULGAÇÃO

Uma rica experiência cultural aguarda pelo público nesta sexta-feira (16/08); os visitantes farão uma imersão 
no período áureo do ciclo da borracha

O Museu do Seringal Vila 
Paraíso, localizado no igarapé 
São João – afluente do igarapé 
do Tarumã-Mirim, na área rural 
de  Manaus, comemora 22 anos 
de aniversário nesta sexta-feira 
(16/08). Das 9h às 15h, os vi-
sitantes poderão desfrutar de 
uma programação dedicada a 
oferecer uma experiência incrí-
vel em um mergulho histórico 
no período áureo da borracha. 
O objetivo é mostrar para toda 
a sociedade a importância do 
Museu e todo seu contexto 
histórico que reverberou o 
mundo. Neste dia, o museu 
do seringal estará com entrada 
gratuita a todos os visitantes.

O espaço cultural adminis-
trado pelo Governo do Ama-
zonas, por meio da Secretaria 
de Cultura e Economia Criati-

PROGRAMAÇÃO ESPECIAL 

‘Oriente’ convida o público a 
imersão no universo pop oriental

de animes, trilhas sono-
ras de jogos, de séries e 
até mesmo K-pop, com a 
participação da Casa Geek 
42, do Coral do Amazonas 
e da Amazonas Filarmôni-
ca. As apresentações de 
‘Oriente’ ocorrem nos dias 
16 de agosto, às 20h, e 18 
de agosto, às 11h.

De acordo com o ma-
estro Marcelo de Jesus 
idealizador e diretor ar-
tístico da Série Encontro 
das Águas, a inclusão do 
universo oriental na série, 
se deu pela reivindicação 
do próprio público.

“Como a maioria dos 
espetáculos da série, a 
demanda surgiu direta-
mente do público, des-
de as primeiras edições. 
A comunidade de fãs da 

cultura oriental em  Ma-
naus é bastante expressiva 
e consegue sempre nos 
inspirar com temáticas in-
teressantes, seja a música 
dos animes, dos jogos ou, 
mais recentemente, do K-
-pop”, afirma o maestro.

Comemoração de 10 anos
Marcelo de Jesus explica 

ainda que, este ano, por 
conta da comemoração de 
10 anos, a série homena-
geia a si própria com um 
espectro mais abrangente 
dos universos que fizeram 
sucesso nestes últimos 
anos, seja cinema, cultura 
oriental ou cultura pop.

“Para o ‘Oriente’, nos 
inspiramos no conceito da 
Rota da Seda (este era 
inclusive o título original 

do espetáculo), onde ha-
via uma profunda troca 
cultural entre o Ocidente 
e o Oriente. Partimos de 
uma jornada musical co-
meçando na Turquia em 
direção à India, China, Co-
reia e chegando ao Japão”, 
descreve.

Compõem o espetáculo, 
a Amazonas Filarmônica e 
o Coral do Amazonas, os 

artistas convidados Sue-
mi Hashimoto, Allan Praia, 
Lucas Daniel e Pollyana 
Silva e Silva. Há também 
a colaboração com os ar-
tistas da Casa Geek 42.

“É daí que surge o con-
ceito de ‘Encontro das 
Águas’: encontro de Cor-
pos Artísticos e também 
gêneros e artes”, define o 
maestro Marcelo de Jesus.

va, vai receber os moradores 
das comunidades ribeirinhas, 
como uma forma de agregar o 
sentimento de pertencimento 
ao local como espaço inte-
rativo conhecendo sua pró-
pria identidade histórica. Na 
data comemorativa, o Museu 
do Seringal vai contar com 
a participação de 60 alunos 
do Colégio Militar da Polícia 
Militar (CMPM).

O público alvo são as co-
munidades Nossa Senhora de 
Fátima, Nossa Senhora do Li-
vramento e Ebenézer, que são 
comunidades próximas ao Mu-
seu, além do público em geral.

A diretora do departamento 
de gestão de museus da Se-
cretaria de Cultura e Economia 
Criativa, Aline Santana, enfatiza 
que o Museu do Seringal Vila 

Paraíso é um espaço imersivo, 
um lugar aberto e ao ar livre, 
localizado na zona rural da 
cidade, que proporciona aos 
visitantes, (seja comunidade 
local, turista nacional ou in-
ternacional), uma experiência 
e vivência do modo de vida 
do seringueiro, permeado por 
histórias como a extração do 
látex e a fabricação da borracha.

“Comemorar o aniversário 
de 22 anos desse importante 
equipamento cultural, é con-
tinuar oportunizando à popu-
lação em geral a sensação e 
poder de pertencimento, pois 
o museu é de todos e para to-
dos. Então, venha, compareça 
no próximo dia 16 de agosto, 
para comemorar conosco esse 
momento especial. Estão todos 
convidados!”, chama a diretora.

Divulgação

Pesquisa 
revela como 
streaming 
mudou hábitos 
dos brasileiros

PESQUISA SERASA

Os serviços de streaming de 
filmes e séries já fazem parte 
do orçamento de 79% dos 
brasileiros, segundo uma pes-
quisa realizada pela Serasa. Ao 
mesmo tempo, 70% dos entre-
vistados se viram frequentan-
do menos o cinema. Mais da 
metade (60%) concorda que o 
crescimento das plataformas 
impacta essa diminuição.

Em média, os brasileiros pa-
gam dois serviços de streaming 
e gastam até R$ 100 por mês em 
assinaturas, sendo 68% um único 
responsável pelo pagamento e 
51% compartilham os acessos 
com amigos e familiares. Em 
relação às preferências, a pes-
quisa aponta que 68% preferem 
assinaturas mensais.

Já 4 em cada 10 brasileiros não 
conseguem comprometer com 
o gasto extra e 40% têm medo 
de ser endividar em função das 
várias assinaturas de streaming.

A pesquisa também mostra 
que 7 em cada 10 brasileiros 
admitem estar reduzindo a fre-
quência às salas de cinema, tro-
cando uma despesa pela outra.

Entre os motivos elencados 
que levaram a diminuir a fre-
quência no cinema, 39% dos 
entrevistados afirmam que 
conseguem ver produções no 
conforto de casa e 16% dizem 
que não veem necessidade de 
sair de casa para assistir algo. 
Já 37% destacam o aumento 
dos custos para ver um filme na 
telona. Outros 16% afirmaram 
que normalmente os conteú-
dos que querem ver não estão 
no cinema.

70% dos entrevistados se viram 
frequentando menos o cinema

DIVULGAÇÃO
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Esportes

Evento inicia no pró-
ximo dia 28 de agosto 
e segue até o dia 8 
de setembro

Após Pedro Nunes 
nas Olimpíadas, 
agora é a vez de 
Maria de Fátima do 

halterofilismo e Elielton Lira 
do judô representarem a 
bandeira do Amazonas nas 
Paralimpíadas. Para alcan-
çarem a tão sonhada vaga 
paralímpica, os paratletas 
receberam apoio do Gover-
no do Amazonas por meio 
do Bolsa Esporte Estadual 
e do projeto Amazonas nas 
Olimpíadas de Paris 2024.

De acordo com secretá-
rio de Estado do Desporto 
e Lazer (Sedel), Jorge Oli-
veira, aproximadamente 15 
mil atletas estão no rol do 
Governo do Estado, e isso 
dá essa elevação para o alto 
rendimento, porque, desses 
atletas, foram selecionadas 
mais de mil passagens aé-
reas nos últimos anos.

“Dessas, nós tivemos mais 
de 300 campeões nacionais 
e internacionais, o que ge-
rou o Bolsa Esporte. 150 
entraram nele, e nós tive-
mos ali aproximadamente 
oito atletas com chances 
reais para as Olimpíadas 
e Paralimpíadas. Isso co-
locou a Amazonas na rota 
Olímpica do país”, destaca  
o secretário.

Natural do município de 
Tefé (a 523 quilômetros de 
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Hamilton prevê um segundo 
semestre de “tirar o fôlego”

Rebeca Andrade cogita aposentadoria 
antes de Los Angeles 2028

Para Hamilton, tantos pilotos vencendo 
no mesmo ano é bom para a Fórmula 1 

Rebeca Andrade mostra medalha de ouro conquistada 
no solo durante a Olimpíada Paris 2024

Lewis Hamilton está em-
polgado para a segunda 
metade da temporada da 
Fórmula 1. Após sete pilotos 
diferentes já terem vencido 
pelo menos uma corrida em 
2024, o heptacampeão acre-
dita que o segundo semestre 
será de “tirar o fôlego”. Entre 
os que já cruzaram a linha 
de chegada este ano estão, 
além do próprio Hamilton, 
Max Verstappen, Carlos 
Sainz, Lando Norris, Char-
les Leclerc, George Russell 
e Oscar Piastri.

Na reta final de seu con-
trato com a Mercedes, já que 
vai se transferir para a Ferrari 
a partir de 2025, o britânico 
enxerga essa situação como 
ótima para a F1 e os fãs da 
categoria mais importante 
do automobilismo mundial.

“É realmente fantástico 
para o esporte ter equipes e 
pilotos tão próximos. O nível 
dos pilotos no topo hoje é 
realmente de elite e incrí-
vel. Não esperávamos estar 
competindo com Mclaren, 
Red Bull, neste ponto da 
temporada, considerando 
como começamos. Vai ser 
um segundo semestre de 
tirar o fôlego, com certeza”, 
disse ele.

Vencedor dos GPs da 
Grã-Bretanha e da Bélgi-
ca, Hamilton, no entanto, 

Maior medalhista do país 
e um dos maiores nomes da 
ginástica mundial, a atleta 
Rebeca Andrade abriu a 
possibilidade de uma pos-
sível aposentadoria antes 
da realização dos Jogos 
Olímpicos de Los Angeles, 
em 2028.

A declaração aconte-
ceu em um evento pro-
movido pelo Flamengo, 
clube da ginasta.

Com a provável ausência 
de Simone Biles na próxima 
edição olímpica, a brasileira 
comentou sobre o futuro, 
disse não temer respon-
sabilidade pelo protago-
nismo na modalidade, e 
deixou no ar a sua conti-
nuidade no esporte de alto 
rendimento.

“Para mim, não é uma 
pressão, porque nem eu 
sei se vou estar (em Los 
Angeles), né? Talvez eu 
pare antes dela (Simone Bi-
les). Enquanto estiver bem, 
saudável, vou praticar meu 
esporte e estar feliz. Bus-
camos isso. As medalhas 
são incríveis, mas tudo que 
vivemos nesse caminho é o 
que faz a diferença”, afir-
mou Rebeca.

Dona de quatro medalhas 
em Paris, Rebeca foi o gran-
de destaque da delegação 
brasileira nesta edição dos 

FÓRMULA 1APOSENTADORIA 

acha difícil que a Mercedes 
consiga se transformar em 
uma surpresa para o título  
neste ano.

“Não. Seria uma grande 
esperança, mas se conse-
guirmos manter esse tipo de 
desempenho que tivemos 
nas últimas corridas, que foi 
fantástico, acho que se con-
seguirmos começar nossos 
fins de semana um pouco 
melhor, espero que possa-
mos continuar”, comentou.

Já Russell, companheiro 
de Hamilton na Mercedes, 
acredita que as disputas 
apertadas na frente também 
são um bom sinal para uma 
briga pelo título entre várias 
equipes no próximo ano.

“Acho que para todos nós 
tem sido um período difícil 

Jogos ao conquistar um 
ouro no solo, duas pratas 
(no salto e no individual 
geral) além de um bronze 
por equipes.

Durante a Olimpíada, 
embalada pela euforia dos 
pódios, ela chegou a dizer 
que seguiria na ginástica 
para cumprir este novo ci-
clo olímpico adotando um 
calendário mais enxuto, 
com participação em me-
nos provas.

Aos 25 anos, a ginasta 

nos últimos anos, para colo-
car o carro em uma posição 
em que possamos lutar con-
sistentemente por vitórias, 
mas estou muito motivado, 
muito empolgado para a 
segunda metade da tem-
porada, que está, em última 
análise, preparando-se para 
2025,” disse ele.

Com 14 das 24 corridas 
da temporada já realizadas, 
a Mercedes ocupa o quarto 
lugar no mundial de constru-
tores com 266 pontos, atrás 
da Ferrari (345), McLaren 
(366) e Red Bull (408), en-
quanto Hamilton está em 
sexto na disputa de pilotos, 
127 pontos atrás do líder 
Verstappen, e Russell é o 
oitavo, 161 pontos atrás  
do holandês.

volta a competir já no mês 
que vem. Ela vai participar 
do Campeonato Brasileiro 
de Ginástica Artística, que 
vai acontecer em João Pes-
soa, entre os dias 15 e 22 
de setembro.

Com total de seis meda-
lhas olímpicas (conquistou 
ainda mais dois pódios nos 
Jogos de Tóquio, realizado 
em 2021, além das quatro 
em Paris), Rebeca ostenta 
o título de maior meda-
lhista nacional.

Paralimpíadas 2024: representantes 
amazonenses sonham com medalha

Manaus), Maria de Fátima, 
de 30 anos, conheceu o es-
porte em 2017, e dois anos 
depois, encontrou o halte-
rofilismo e decidiu dedicar-
-se a ele. Em seu currículo, 
ela traz conquistas como: o 
bronze no Parapan-Ame-

ricano de Santiago 2023; 
a prata no 13th Fazza Du-
bai Parapowerlifting World 
Cup; além de terminar o ano 
de 2023 no topo do ranking 
nacional. Atualmente, é a 
quarta melhor do mun-
do. Nas Paralimpíadas, ela 

competirá na categoria até 
67kg feminina.

“Peguei vários não, várias 
portas batidas na cara, mas 
eu falei assim, mesmo pe-
gando não, eu continuei, eu 
permaneci. E agora, sim, ago-
ra com o Governo eu conse-
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

gui. Treinar para as Paralim-
píadas exige muito esforço e 
determinação. Um atleta ele 
gasta com transporte, com 
alimentação, com nutricio-
nista, com suplemento. O 
apoio do governo foi fun-
damental para chegar até 

Pedro Nunes nas Olimpíadas

Julcemar Alves/Sedel.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

aqui”, completa Maria.
O outro amazonense re-

presentante do estado em 
Paris, é Elielton Lira, de 28 
anos, que leva o nome do 
Amazonas ao topo esporti-
vo mundial, pois ele é atual-
mente o segundo no ranking 
internacional da modalida-
de paralímpica, e encontrou 
no judô uma maneira de 
recomeçar. Aos 12 anos de 
idade, perdeu a visão após 
um acidente com arma de 
fogo, e em 2014 encontrou o 
esporte a qual se dedica até 
hoje, onde carrega uma pra-
ta na categoria até 60kg nos 
Jogos Parapan-Americanos 
de Santiago 2023, e uma 
prata no Pan-Americano do 
Canadá 2022.

“Primeiramente me foi 
oferecido a estrutura que 
tem na Vila Olímpica, onde 
eu morei por seis anos. En-
tão o Governo do Amazo-
nas me ajudou bastante na 
oferta da estrutura e nas 
questões das passagens, 
pois sem elas não tinha 
como a gente participar das 
competições principais no 
judô”, afirma ele.

Calendário
Os jogos Paralímpicos de 

Paris 2024 ocorrem entre os 
dias 28 de agosto, quan-
do acontecerá a abertura 
oficial, e 08 de setembro. 
Elielton Lira inicia sua busca 
pelo pódio no dia 5 de se-
tembro, quando disputará 
na categoria J1 até 60kg. Já 
Maria de Fátima, competirá 
no dia 6 de setembro, na ca-
tegoria feminina até 67kg. 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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A bela Karina Queiróz em noite de festa no verão amazônico

A presidente do TCE-AM, conselheira Yara Amazônia Lins, será 
homenageada pelo CREA-AM. Aplausos!

O empresário Breno Leite durante evento que movimentado na região 
praiana de Alagoas

Os bonitóns Moyses e Youssef Sabbá Tayah em evento top na cidade

. A Suframa recebeu, na manhã de quarta-feira, 
uma visita internacional.

. O embaixador do Quênia no Brasil, Lemarron 
Kaanto, e da adida comercial da embaixada, Bea-
trice Kinyua.

. O encontro marcou o início de discussões so-
bre uma possível cooperação entre o país africa-
no e a Zona Franca de Manaus (ZFM). Durante a 
reunião, o embaixador salientou que o Quênia, 
que possui 38 zonas francas e destaca-se nos se-
tores têxtil, de camisetas e chá, vê com interesse 
o modelo de sucesso implantando na ZFM. Du-
rante a reunião, foram traçados planos para uma 
segunda missão empresarial ao Quênia, prevista 
para outubro, com possibilidade de inclusão de 
palestra sobre a Zona Franca de Manaus aos em-
preendedores quenianos. Outro tema abordado 
foi a possibilidade de assinatura de um memoran-
do de entendimento, nas próximas semanas, com 
o objetivo de viabilizar uma cooperação bilateral 
entre autoridades de áreas aduaneiras especiais, 
com participação da Superintendência da Zona 
Franca de Manaus.

. Segue até o próximo sábado, em Manaus, 
o XLIII Congresso Norte-Nordeste de Car-
diologia e o XIII Congresso Amazonense de 
Cardiologia.

. Os eventos, que acontecem no Centro de 
Convenções Vasco Vasques, têm como pro-
pósito proporcionar uma ampla revisão e 
atualização da prática clínica contemporânea 
nas áreas de Cardiologia e Cirurgia Cardio-
vascular.

.  Entre os destaques dos debates está a 
conferência sobre “Inteligência Artificial na 
Medicina”, ministrada pelo cardiologista, 
editor-chefe e criador do site Afya CardioPa-
pers, Eduardo Lapa.

. A juíza do Trabalho Gisele Araújo Loureiro de Lima, 
titular da 10ª Vara do Trabalho de Manaus, idealizou 
uma forma de reduzir o linguajar jurídico e facilitar o 
entendimento das sentenças.

. Ela passou a incorporar um gráfico visual nas deci-
sões deixando claro quem perdeu e quem ganhou, e 
qual o valor devido por cada parte.

. Com a boa prática, a magistrada, por meio da lin-
guagem simples, torna compreensível aos cidadãos, 
independente do nível de escolaridade, o conteúdo 
das decisões judiciais. Ao deixar de lado os termos e 
conceitos técnicos, o resumo de sentença em forma 
de gráfico também aproxima a população do judici-
ário, visto que todos conseguem entender a decisão. 
A iniciativa da magistrada do TRT-11 atende ao Pacto 
Nacional do Poder Judiciário pela Linguagem Sim-
ples, Recomendação nº 144, do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ), lançada em 2023 pelo presidente do 
Supremo Tribunal Federal (STF), ministro Luiz Roberto 
Barroso. O Pacto tem por objetivo a adoção de lin-
guagem simples, direta e compreensível na produção 
das decisões judiciais e na comunicação com a socie-
dade. Trata-se, basicamente, de adotar a linguagem 
fácil em situações em que isso for possível. Aplausos!

. A Assembleia Legislativa do Estado do 
Amazonas homenageará o CIEAM.

. A Sessão Especial será pelos 45 anos de 
fundação do Centro das Indústrias do Estado 
do Amazonas (CIEAM), que completou 45 
anos de Fundação em 10 de Agosto.

. O evento acontece conforme aprovação 
de requerimento de autoria do deputado Ad-
juto Afonso, no próximo dia 21 às 11h45min, 
no Plenário Ruy Araújo.

. A marca masculina Highstil, que está sempre 
em busca de práticas respeitosas para o meio 
ambiente, lança uma collab inédita com o jovem 
estilista amazonense, indígena do povo Kaixana, 
Maurício Duarte.

. A linha de t-shirts conta com estampas au-
torais e foi desenvolvida a partir da reciclagem 
de resíduos do café que seriam descartados. “A 
colaboração nasce do começo do meu trabalho. 
Fizemos um recorte das xilogravuras com refe-
rências aos rios e seus caminhos, principalmente 
da região do Amazonas. Além disso, elas repre-
sentam a minha graduação na faculdade e falam 
muito sobre o processo manual”, diz o estilista.

. Essa collab marca o retorno de Maurício à 
pintura à mão de uma maneira não industrializa-
da, mas feita artesanalmente, pela serigrafia. São 
desenhos autorais inspirados nas belezas natu-
rais do Amazonas, e o resultado pode ser visto 
em quatro modelos de camisetas que imprimem 
estilo e história. O estilista buscou inspiração nas 
margens do Rio Amazonas, refletidas nas linhas 
que formam o desenho nas peças. A Highstil e 
Maurício se uniram pelo legado da moda e pela 
inspiração sustentável. As peças podem ser en-
contradas a partir do dia 22 de agosto nas lojas 
da Highstil ou no e-commerce da marca (https://
www.highstil.com.br/

Visita

Congresso com IA

Gráfico visual

Homenagem

Moda

Camisetas da collab do estilista amazonense Mauricio Duarte com a 
marca masculina Highstil, com os rios do Amazonas e seus caminhos 
como inspiração
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

Carlos Alberto Craveiro Pinheiro, torna público que recebeu 
do IPAAM, a Licença de Operação n.° 172/2024, que autoriza o 
transporte rodoviário de derivados do petróleo (gasolina comum), 
localizada na Rua Gregório de Matos, n° 05, Compensa, Manaus-
-AM, Estado do Amazonas- AM, para Transporte Rodoviário em 
veículos tanques de combustíveis, com validade de 01 Ano.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012


